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В НАО приступили 

к опытной 

эксплуатации 

месторождений 

им. Требса и Титова, 

проектная добыча 

которых – до 4,8 млн 

тонн нефти в год. 

Это практически 

половина от всей 

добычи в НАО 

на сегодняшний день. 

Для Архангельской 

области этот проект 

имеет важнейшее 

значение: налог 

на прибыль 

организаций, 

которые отчисляют 

предприятия 

округа, поступает 

в региональный 

бюджет. 

Золотая жила бюджета
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Эхо недели

Резонанс: «Водоканал» начинает «раздел имущества»

Акценты Депутатский портфель: Бюджет по осени меняют

На сессии депутаты при-
няли более 200 изменений 
в бюджет на 2013 год. Одно 
из наиболее заметных – пе-
ренос на неопределенный 
срок капитального ремон-
та пр. Советских космонав-
тов на участке между улица-
ми Выучейского и Воскре-
сенской: проект отправлен 
на доработку. 

На 23 млн снижены рас-
ходы на ремонт Красноф-
лотского моста: в этом слу-
чае речь идет о существен-
ной экономии средств. До-
стигнуто соглашение о пе-
редаче Краснофлотского мо-
ста, Окружного шоссе и Та-
лажского шоссе до аэропор-
та в госсобственность: все 
расходы на их содержание 
перекладываются на феде-
ральный бюджет. 

С программы строитель-
ства социального жилья 
«снято» более 40 млн из-за 
очередных неприятностей с 
четырьмя трехэтажными до-
мами (всего 96 квартир) на 
улице Доковской.

Еще в феврале 2011 года 
конкурс на их возведение вы-
играло ООО «Импера Нова» 
из Санкт-Петербурга. Сроки 
строительства были сорва-
ны, и дома «выпали» из спи-
сков, заявленных на финан-

сирование из федерального 
Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ. 

Смена подрядчика ни к 
чему не привела: недоделок 
оказалось слишком много. В 
итоге работы остановились, 
на какое-то время дома оста-
лись брошенными без охра-
ны. Сейчас там находятся 
только сторожа, нанятые му-
ниципалитетом. 

Мировое соглашение не 
принято, поэтому растор-
жение контракта возмож-
но только через суд. «Неза-
вершенки» в городе приба-
вится, и не факт, что удастся 
взыскать с подрядчика ООО 
«Спецмонтажстрой» неустой-
ку в 100 тысяч рублей. 

«Главное – не потерять 
контроль над ситуацией. 
Столько денег вложено в эти 
дома, что единственный ва-
риант – завершить строи-
тельство в 2014 году за счет 
города», – считает предсе-

датель постоянной комис-

сии по городскому хозяй-

ству Дмитрий АКИШЕВ. 

За время «доковской эпо-
пеи» области пришлось вер-
нуть в федеральный бюджет 
130 млн рублей, в том числе 
34 млн из казны муниципали-
тета. Остаток по контракту – 
около 42 млн. Права на объ-
ект по-прежнему принадле-
жат ООО «Импера Нова». 

Большая часть «высво-
бодившихся» денег, а также 

средства, сэкономленные в 
бюджете самой городской 
Думы, пойдут на переселе-
ние людей из ветхого и ава-
рийного жилья: будет испол-
нено 49 судебных решений. 

На реконструкцию город-
ских кладбищ дополнительно 
выделяется 20 млн рублей: 
12 млн на «Южную Маймак-
су» и 8 млн на «Валдушки». По 
оценке городских властей, 
это позволит снять проблему 
с нехваткой мест для захоро-
нения в Архангельске на до-
вольно длительный период. 

Что касается пересмотра 
источников доходов бюдже-
та, наиболее резонансным из 
принятых на сессии решений 
стало изменение в расчетах 
арендной платы за использо-
вание земельных участков, 
принадлежащих муниципа-
литету. Теперь, если по ис-
течении трех лет с даты пре-
доставления земли в аренду 
под строительство (за исклю-
чением жилищного) готовый 
объект не зарегистрирован, 
ставка повышается втрое. 

«Прежде всего это каса-
ется «замороженных» стро-

ек, выделенных участков, где 
в указанный срок вообще ни-
чего не появилось, – поясня-
ет председатель Архан-

гельской городской Думы 

Валентина СЫРОВА. – Та-
ким образом мы приводим 
нормативный акт городско-
го значения в соответствие с 
региональным. Кстати, наш 
вариант щадящий: в област-
ном законе в отношении фак-
тически бесхозных участков 
предусмотрено увеличение 
арендной ставки до деся-
тикратного. Если предпри-
ниматель по объективным 
причинам не успевает стро-
ить, ему нужно обратиться в 
комиссию при мэрии, кото-
рая каждый случай рассма-
тривает отдельно. Мы никого 
не хотим загонять в угол, но 
санкции должны быть, чтобы 
наши уважаемые застройщи-
ки не расслаблялись». 

Доходы от приватизации 
в 2014 году, по расчетам де-
партамента муниципального 
имущества, составят поряд-
ка 260 млн рублей. Впервые 
в прогнозный план включен 
памятник архитектуры реги-

Гордума корректирует расх
Получая новые полномочия при сокращении 
финансирования из областного бюджета, 
Архангельск занят ревизией собственного 
кошелька: процесс, в котором мелочей 
не бывает. В частности, 23 октября на сессии 
Архангельской городской Думы принято 
решение о троекратном увеличении арендной 
ставки за неиспользуемые земельные участки, 
а в прогнозный план приватизации впервые 
включен пивзавод Суркова. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

«Водоочистке» передадут систе-
мы водоснабжения отдаленных тер-
риторий города. Индекс роста тари-
фов не применяется для вновь соз-
данных организаций, поэтому МУПу 
должен быть установлен экономиче-
ски обоснованный тариф, а разница 
между ним и тарифом для населения 
– будут компенсироваться из област-
ного бюджета. 

«Водоканал» таким образом ос-
вобождается от наиболее проблем-
ной части своего хозяйства, достав-
шейся «в наследство» от уже не суще-
ствующих лесозаводов, и оставляет 
за собой центр города. А это уже бо-
лее привлекательный для инвесторов 
вариант. 

По словам директора предпри-

ятия, депутата гордумы Сергея 

РЫЖКОВА, сейчас учтенные в та-
рифе затраты на водоснабжение пе-
риферийных участков составляют 22 
рубля/м3, тогда как реальные оцени-
ваются в 116 рублей/м3. Убытки «Водо-
канала», связанные с обслуживанием 
окраин с 2004 по 2012 год, превысили 
800 млн рублей. Но за счет центра го-
рода по предприятию в целом эта сум-
ма скорректирована до 500 млн.

«По сути, разницу в 300 млн мы мог-
ли бы потратить на погашение креди-
та ЕБРР, который нам так часто припо-
минают, и не испытывали бы сейчас та-
ких сложностей с другими банками», – 
уточнил Сергей Рыжков. 

Присутствовавший на сессии ру-

ководитель агентства по тарифам и 

ценам Архангельской области Вик-

тор ИКОННИКОВ поинтересовался, 

а известно ли вообще ЕБРР о реорга-
низации предприятия-должника? Сер-
гей Рыжков отметил, что периферий-
ные системы водоснабжения не вхо-
дят в перечень имущества, которым 
«Водоканал» отвечает перед банком. 

«С февраля, когда зашла речь о воз-
можном разделе «Водоканала», от пра-
вительства области не поступило ни 
одного альтернативного предложения 
– только заявления о том, что «мы про-
тив». Аудиторское заключение о положе-
нии дел на предприятии в лучшем слу-
чае под сукном, в худшем – в урне. Мы 
же все просчитали и начинаем действо-
вать», – подвел итог Сергей Рыжков. 

Однако, по словам Виктора Иконни-
кова, вопреки ожиданиям мэрии, раз-
деление предприятия не приведет к 
изменениям в тарифной политике. 

«Тарифы будут пересмотрены и в 
центре, и на окраинах, но средневзятое 
их значение не изменится. Реорганиза-
ция не решает две основные пробле-
мы «Водоканала»: сумасшедшие поте-
ри воды и то, что предприятие бесплат-
но занимается отводом ливневых вод. 
По нашим расчетам, «Архкомхоз» дол-
жен перечислять за это «Водоканалу» 
примерно 300 млн рублей в год». 

МУП будет. Будет ли тариф?
Депутаты Архангельской городской Думы дали «добро» 
на создание нового муниципального предприятия – 
«Водоочистка». Против фактического раздела «Водоканала» 
до последнего выступало правительство области. 
По подсчетам мэрии, выплата компенсаций 
обойдется региональной казне в 600 – 900 млн рублей. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

 ■ «Вирма» взяла кредит 
на покупку тралфлота

Сбербанк предоставил ООО «Вирма» (ГК «Северо-

Западный рыбопромышленный консорциум» – СЗРК) 

целевой кредит на 3,5 млрд рублей на покупку 100% 

акций ОАО «Архангельский траловый флот» (АТФ), со-

общает «КоммерсантЪ». Еще 30% суммы этот пре-

тендент на АТФ должен профинансировать самосто-

ятельно.

Это означает, что «Вирма» оценила АТФ максимально в 
5 млрд рублей, что в 2,6 раза выше стартовой оценки фло-
та. Независимый оценщик Ernst & Young оценил 100% ак-
ций АТФ в 1,9 млрд рублей при выручке флота в 2012 году 
3,717 млрд рублей. Ранее участники рынка оценивали дан-
ный госактив с учетом стоимости квот на добычу рыбы в 
4,3 млрд рублей.

Напомним, одобрение ФАС на покупку АТФ получили 
«Русское море Добыча», ООО «Вирма», мурманское ОАО 
«Робинзон», ОАО «Меридиан», «АТФ Северные инвестиции» 
(компания менеджмента АТФ и фонда UCP Ильи Щербови-
ча), ОАО «Мурманский траловый флот» (входит в холдинг 
«Карат»). 

Процесс приватизации АТФ должен завершиться до кон-
ца текущего года. Впрочем, этому может воспрепятство-
вать решение Высшего арбитражного суда. 7 октября один 
из претендентов – ОАО «Мурманский рыбокомбинат» – по-
дал иск с требованием признать недействительными кри-
терии отбора потенциальных покупателей. 

 ■МУП «Водоканал» обяжут 
обследовать водопровод

Прокуратура Архангельска направила заявление 

в суд, в котором она просит обязать МУП «Водоканал» 

провести техническое обследование водопровода об-

щей протяженностью 6680,4 м.

Как сообщили в пресс-службе ведомства, это решение 
принято после аварий на участках водопровода в районе 
улиц Выучейского, Чумбарова-Лучинского и Поморская в 
Архангельске, произошедших в сентябре и октябре теку-
щего года. Из-за большого износа сетей на них система-
тически происходят аварии.

«В нарушение требования Федерального закона от 
07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении и водоотведении» 
в МУП «Водоканале» отсутствует информация о техниче-
ском состоянии водопровода, что исключает его надлежа-
щее содержание и эксплуатацию», – говорится в сообще-
нии пресс-службы.

 ■ 3,5 года отсидит в колонии 
директор турфирмы «Дамир»

Северодвинский городской суд приговорил к 3,5 

года колонии гендиректора турфирмы «Дамир» Галину 

МАСЛОВУ, присвоившую около 5 млн рублей клиентов.

Она признана виновной в восьми случаях мошенниче-
ства и 34 преступлениях. Установлено, что Маслова распо-
ряжалась денежными средствами, поступавшими в кассу и 
на расчетный счет фирмы «Дамир» за туристические путев-
ки. «Однако вместо оплаты туров она присваивала деньги», 
– сообщили в пресс-службе областной прокуратуры. Суд 
также удовлетворил иски потерпевших о взыскании причи-
ненного материального ущерба.

 ■Игорь Орлов рекомендовал 
чиновникам пересесть 
на «ПАЗики» 

1 ноября на Троицком проспекте и Набережной 

Архангельска пройдет эстафета олимпийского огня 

«Сочи-2014». В это время подъезды к зданию Прави-

тельства Архангельской области будут перекрыты, по-

этому губернатор Игорь ОРЛОВ рекомендовал подчи-

ненным не приезжать в этот день на работу на личном 

автотранспорте.

«Вас не пропустят, – заявил Орлов, открывая очеред-
ное заседание правительства. – Хоть узнаете теперь, как 
на пассажирских «ПАЗиках» до работы добираться. Может, 
после этого у вас появятся интересные идеи по развитию 
общественного транспорта в городе». 

 ■Правительство намерено 
выкупить Котласский аэропорт

Правительство Архангельской области выкупит 

контрольный пакет акций Котласского аэропорта, со-

общает пресс-служба региона. Как считают власти, 

это решение позволит вывести важнейший транспорт-

ный объект из предбанкротного состояния.

Сегодня собственник аэропорта – ОАО «Аэросервис» – 
находится в долговой яме из-за несвоевременных расчетов 
с энергетиками и газовиками. По словам руководителя об-
ластного агентства по транспорту Дмитрия ДЕАРТА, реги-
он намерен выкупить контрольный пакет акций предприя-
тия. Для этого в областном бюджете придется изыскать 15 
млн рублей. Еще 14 млн рублей планируется выделить на 
финансирование деятельности аэропорта.
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Губерния
Событие: В НАО «запустили» месторождения им. Требса и Титова

Субсидии бизнесу

 ■Извещение о начале 
приема документов 

Министерство экономического развития и кон-

курентной политики Архангельской области объ-

явило о начале приема документов на предостав-

ление субсидий субъектам предпринимательской 

деятельности для возмещения части фактически 

произведенных и документально подтвержденных 

затрат на оплату услуг по разработке и внедрению 

систем менеджмента качества и проведению сер-

тификации производимых товаров (работ, услуг) по 

международным системам и стандартам качества.

Победителям отбора возмещается часть указанных 
затрат по таким международным системам и стандар-
там качества, как: ISO 9001, ISO 14001, OHSAS 18001, 
FSC, SA 8000, ISO 22000, ГОСТ Р 12.0.006-2002 и др.

Размер субсидии по одному сертификату для одно-
го субъекта предпринимательской деятельности состав-
ляет не более 90% указанных затрат и не может превы-
шать 350 тысяч рублей.

Условия предоставления субсидии и перечень до-
кументов, представляемых для получения субсидии, 
определены Положением о порядке предоставления 
субсидий, утвержденным постановлением Правитель-
ства Архангельской области от 03 мая 2012 года № 176-
пп (с изм. от 15.10.2013), с которым можно ознакомить-
ся на сайтах www.dvinaland.ru, www.dvinainvest.ru, www.
msp29.ru. 

Прием документов осуществляется до 25 ноября 
2013 года включительно по адресу: 163004, г. Архан-
гельск, пр. Троицкий, 49, каб. 460. Тел.: (8182) 288-382, 
288-386, 288-390.

Реклама.

СГМУ

ходы

онального значения – пивзавод 
Суркова на улице Попова. 

В 2004 году он был сдан в 
аренду ТД «Север». Здание хо-
тели использовать под развле-
кательный центр с рестораном 
или кафе. Однако выяснилось, 
что только на проект рекон-
струкции нужно как минимум 10 
млн рублей, а восстановление 
обойдется вдвое дороже, чем 
новое строительство. В 2012-м 
повторно сдать в аренду дове-
денный до аварийного состоя-
ния пивзавод не удалось.

«Город может себе позво-
лить выделять деньги только 
на охрану этого объекта как та-
ковую, – уточняет председа-

тель постоянной комиссии 

по экономике, собственно-

сти и предпринимательству 

Александр ФРОЛОВ. – Депар-
тамент имущества заверил нас, 
что предложения от предприни-
мателей поступают: наверное, 
так оно и есть, если называется 
конкретная сумма прогнозируе-
мого дохода от продажи пивза-
вода – порядка 50 млн рублей. 
Аукцион состоится после оцен-
ки объекта, во втором-третьем 
квартале следующего года». 

«Для России это очень значимый 
проект, – отметил зам. председа-

теля Правительства России Ар-

кадий ДВОРКОВИЧ. – При выходе 
на проектную мощность можно го-
ворить о выручке в $4 млрд, из ко-
торых 75-80% – это платежи во все 
уровни бюджетов».

Работа предприятий НАО всегда 
напрямую отражается на бюджете 
области. В 2014 году нефтяные ком-
пании округа, по прогнозам, получат 
прибыль в размере около 51 млрд 
рублей, из которых 17,5 млрд – от 
реализации соглашения о разделе 
продукции при разработке Харья-
гинского месторождения. До казны 
области в виде налога дойдет около 
9 млрд. Цифра внушительная, если 
учитывать, что вклад компаний Ар-
хангельской области по этому на-
логу прогнозируется на уровне 6,1 
млрд рублей. 

Справедливости ради надо ска-
зать, что эти планируемые цифры 
несколько оптимистичны и значи-
тельно меньше тех, что закладыва-
лись при проектировках финансо-
вого документа еще в 2012 году. Во 
многом на это повлияло изменив-
шееся налоговое законодательство: 
фактически нефтяникам разреши-

ли не платить налог по месту «про-
писки». Теперь нефтедобывающие 
компании считают свои доходы не в 
конкретном регионе добычи, а в це-
лом по стране... 

Пока попытка решить эту про-
блему удалась в отношении «ЛУ-
КОЙЛА» – летом в Архангельской 
области принят закон, который по-
может «закрепить» налогоплатель-
щика за региональной казной. Так, 
для предприятий в сфере алмазодо-
бывающей промышленности уста-
новлена льготная ставка налога на 
прибыль 13,5%. В 2014 году область 
рассчитывает получить от разработ-
ки месторождения им. Гриба, кото-
рую ведет «ЛУКОЙЛ», 1 млрд рублей. 

О том, как будет решаться про-
блема с другими недропользовате-
лями – большой вопрос. Неизвест-
но еще, и как изменится законода-
тельство к 2016 году, когда начнет-
ся промышленная эксплуатация ме-
сторождений им. Требса и Титова. 
Его разработкой занимается «Баш-
нефть» (владелец лицензии) со-
вместно с «ЛУКОЙЛом». 

На днях в НАО состоялся торже-
ственный запуск месторождений в 
опытную эксплуатацию. На церемо-
нии 22 октября присутствовали зам. 
председателя Правительства России 
Аркадий ДВОРКОВИЧ, губернатор 
округа Игорь ФЁДОРОВ, председа-
тель совета директоров АФК «Систе-

ма» Владимир ЕВТУШЕНКОВ, пре-
зидент ОАО «ЛУКОЙЛ» Вагит АЛЕК-
ПЕРОВ, президент ОАО АНК «Баш-
нефть» Александр КОРСИК, гене-
ральный директор ООО «Башнефть-
Полюс» Владимир НЕСТЕРЕНКО.

«Открытие месторождения – это 
реализация крупнейшего инвести-
ционного проекта, – отметил гу-

бернатор НАО Игорь Фёдоров. – 
В перспективе это загрузка межпро-
мыслового нефтепровода, способ-
ного пропускать на Варандей до 6 

млн тонн нефти в год. Нефть будет 
отгружаться на суда Совкомфлота, 
которые будут транспортировать ее 
по Северному морскому пути. Это и 
есть развитие Арктики». 

Золотая жила 
бюджета
На месторождениях им. Требса и Титова будет 
добываться до 4,8 млн тонн нефти в год. Это практически 
половина от всей добычи в НАО. Для Архангельской 
области этот проект имеет важнейшее значение: 
налог на прибыль организаций, которые отчисляют 
предприятия округа, поступает в региональный бюджет. 
Сейчас областная казна получает около 9 млрд рублей – 
такая сумма прогнозируется в 2014 году. Когда начнется 
промышленная эксплуатация новых месторождений, 
платежи могут значительно вырасти. Хотя ключевое 
слово здесь – «могут»...

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Пробная эксплуатация 

месторождений 

началась в августе 

2013 года. Добыто около 

180 тысяч тон нефти, 

а до конца года стоит планка 

до 300 тысяч тонн.

 ■Выборы ректора затягиваются
Аттестационная комиссия Минз-

драва РФ не согласовала кандида-

туру Андрея Марьяндышева на долж-

ность ректора Северного государ-

ственного медицинского универси-

тета. Ученому совету СГМУ предло-

жено до 1 апреля 2014 года предста-

вить новых претендентов. 

Напомним, для участия в выборах 
ректора совет утвердил члена-коррес-
пондента РАМН, заведующего кафедрой 
фтизиопульмонологии СГМУ, доктора медицинских наук, 
профессора Андрея МАРЬЯНДЫШЕВА, а так же и.о. ректо-
ра СГМУ, проректора по лечебной работе и последиплом-
ному образованию, доктора медицинских наук, профес-
сора Любовь ГОРБАТОВУ. По процедуре после утвержде-
ния списка аттестационной комиссией Минздрава должна 
проходить агитация и голосование трудового коллектива.  

Для участия в выборах ректора, полномочия которого 
действительны в течение пяти лет, кандидат должен иметь 
высшее профессиональное образование, дополнительное 
профессиональное образование в области государственно-
го и муниципального управления, управления персоналом, 
управления проектами, менеджмента и экономики; ученую 
степень и ученое звание; стаж научной или научно-педаго-
гической работы не менее пяти лет. Возраст претендента 
не должен превышать 65-ти лет.

Кандидатуры предварительно согласовываются с со-
ветом ректоров вузов Архангельской области, с губерна-
тором и только потом список отправляется учредителю – 
в Минздрав РФ. 

Сейчас в медицинском вузе готовятся провести собра-
ние ученого совета для обсуждения новых кандидатур.

Карьера

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ

  МЕХАНИК УЧАСТКА (в Новодвинск)
  ЮРИСТ (строительная компания)
  МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами
  ПРОРАБ
  ТОВАРОВЕД-ЭКСПЕРТ
  ЗАВЕДУЮЩАЯ МАГАЗИНОМ (продукты)
  ПРОДАВЕЦ-КОНСУЛЬТАНТ 

(предметы интерьера)

  СПЕЦИАЛИСТ по ЭЛЕКТРОНИКЕ
  ИНЖЕНЕР-СТРОИТЕЛЬ
  ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ
  СПЕЦИАЛИСТ по КАДРАМ
  ПРОГРАММИСТ
  СМЕТЧИК

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).
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Мнение: Виктор Казаринов о наполнении региональной казны
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– Виктор Евгеньевич, 

сакраментальный русский 

вопрос «Что делать?» пе-

ред властью стоит остро. 

По-вашему, что?

– По моему глубоко-
му убеждению, дефолт нам 
не грозит, ведь Архангель-
ской области повезло иметь 
на своей территории группу 
стратегических предприятий 
ВПК в Северодвинске и Пле-
сецке, относительно благо-
получные ЦБК в Архангель-
ске и Коряжме и нефтедобы-
вающие компании в Ненец-
ком округе. Их прибыль – это 
существенный доход наше-
го бюджета. 

Но помните, есть образ-
ное выражение – «нефтяное 
проклятье сырьевых стран». 
Проклятье состоит в том, что, 
имея вроде бы неиссякаемый 
источник дохода, мы рассла-
бляемся и перестаем забо-
титься о развитии других на-
правлений. Но вот наступа-
ет момент, когда эти «веч-
ные» источники иссякают, а 

других-то у нас и нет. Пока 
я могу констатировать нео-
споримый факт: налицо кри-
зис в лесной сфере, только в 
областном центре без рабо-
ты остаются сотни людей. А 
что будет в районах области, 
где заготовлялось сырье для 
этих производств? Нефтяни-
ки перестали платить налог 
на прибыль в областной бюд-
жет. И при этом никто серьез-
но не занимается развитием 
экономического потенциала 
Архангельской области вне 
сфер ВПК и лесозаготовки.

– Тогда как, на ваш 

взгляд, строится сегодня 

экономическая политика 

региона?

– В большинстве случаев 
речь идет о том, чтобы денег 
выпросить у федерального 
центра или в крайнем случае 
сэкономить, а затем, что по-
лучится, распределить и ос-
воить. Сложилось ощущение, 
что на протяжении многих лет 
руководство области имен-
но в этом видит свою главную 

задачу. А ведь ни страна, ни 
регион, ни город, ни даже по-
селения в глубинке не могут 
обходиться без собственно-
го экономического ресур-
са. Я имею в виду производ-
ственный, конечно же. Зако-
ны часто меняются и то, на 
что мы уповали еще вчера, 
становится невозможным 
сегодня...

Так, многие российские 
регионы лишились суще-
ственной части средств от 
налога на прибыль. Для Ар-
хангельской области это сум-
ма более 10 млрд всего за 
несколько лет. Просто вли-
ятельные сырьевые компа-
нии на федеральном уровне 
пролоббировали образова-
ние так называемых консо-
лидированных групп нало-
гоплательщиков. К приме-
ру, успешные нефтедобыва-
ющие компании теперь счи-
тают свои доходы и расходы 
не в конкретном регионе до-
бычи, а в целом по стране. А 
часть налога на прибыль, по-
лученную к примеру в НАО, 
им разрешили использо-
вать на модернизацию про-
изводств в других регионах. 

– Раньше Архангель-

скую область называли 

всесоюзной лесопилкой. 

Может, начать с ЛПК?

– Мы можем говорить о 
тех сферах природополь-
зования, которые связаны 
с компетенцией местной и 

региональной власти. В ав-
густе председатель облсо-
брания направил запрос ми-
нистру природных ресурсов 
и ЛПК Архангельской обла-
сти с просьбой дать оцен-
ку состоянию экономиче-
ской деятельности, связан-
ной с использованием при-
родных ресурсов, кроме за-
готовки и переработки дре-
весины. Интересовало ко-

«Мы не должны всё врем
В Архангельской области продолжаются 
дискуссии о региональном бюджете, который 
называют самым сложным за последние 
годы. «Печально, что почти никто не говорит 
о собственном экономическом потенциале 
Архангельской области», – отмечает 
председатель комитета по экономической 
политике и предпринимательству областного 
Собрания депутатов Виктор КАЗАРИНОВ.
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личество предприятий, людей, за-
нятых в этой сфере, возникающих 
проблем. Это и сбор ягод-грибов, 
и рыбалка-охота, и рекреационная 
деятельность, туризм.

Спросили мы об этом и у самих 
предпринимателей: как они оце-
нивают ситуацию в отрасли, рабо-
ту чиновников, свои перспективы. 
Так вот, власти считают, что пред-
приниматели работают плохо, по-
скольку экономическая составля-

ющая – рентабельность – малень-
кая. Бизнес же готов работать и, на-
оборот, жалуется на серьезные ад-
министративные препоны, отсут-
ствие необходимой законодатель-
ной базы и, по большому счету, рав-
нодушие областной власти. 

К примеру, одно охотничье хо-
зяйство из Котласского района с 
2009 года пытается добиться воз-
можности либо получить участок 
леса, либо участвовать в аукцио-

не на право его аренды, либо по-
лучить грамотную консультацию на 
сей счет. И все бесполезно. 

Другая северодвинская компа-
ния потратила три года, пытаясь 
взять в аренду участок в рекреа-
ционных целях в районе Куртяево 
– безуспешно. Из Красноборского 
района пришел «крик души» главы 
местной администрации о том, что 
все грибы-ягоды из района выво-
зятся нелегалами-иностранцами, 
а местные страдают от недобросо-
вестной конкуренции. 

Это как раз не московские, а ре-
гиональные полномочия. И с про-
движением инициатив здесь пло-
хо, если не сказать, что практиче-
ски никак. 

– Можно ли в данном случае 

говорить о сколько-нибудь су-

щественной перспективе по-

полнения бюджетов от рекре-

ационной или туристской дея-

тельности?

– Уверен, что на какие-то чи-
сто экономические моменты нам 
не всегда нужно смотреть только с 
точки зрения наполнения бюджета. 
Порой вопрос обеспечения занято-
сти населения, особенно в отдален-
ных районах, гораздо более важен. 
Пусть налоговая отдача здесь будет 
минимальной, зато люди, обслужи-
вая и обеспечивая себя самостоя-
тельно, не станут претендовать на 
всевозможные социальные выпла-
ты, субсидии, льготы. Разве это не 
экономия бюджетных средств? 
Причем оправданная экономия. 

– По сути, вы в очередной 

раз заявляете о необходимости 

поддерживать малый и средний 

бизнес...

– Так и есть. И пока мы выга-
дываем, сколько забрать у одних и 
добавить другим, в области массо-
во закрываются или уходят в тень 
маленькие частные компании. А к 
прежним проблемам выживших до-
бавляются новые. Помимо того, что 
издержки малого и среднего биз-
неса увеличиваются год от года, 
наши предприниматели вступи-
ли в зарплатную и кадровую кон-
куренцию с государственным сек-
тором. Здорово, что врачи и меди-
ки теперь получают хорошие зар-
платы, это абсолютно правильно. 
Но что делать с прорехами в реаль-
ном секторе нашей экономики?

– Что можете предложить 

вы – и как опытный бизнесмен, 

и как председатель профильно-

го комитета?

– Огромное количество земель-
ных участков на территории обла-
сти не вовлечено в коммерческий 
оборот. Их нужно планово форми-
ровать, предлагать в аренду или 
продавать с аукциона. За счет этих 
средств, а в дальнейшем и за счет 
налога на землю, доходы бюджета 
существенно пополнятся. Пока же в 
коммерческом обороте в основном 
задействованы те земельные участ-
ки, которые давным-давно отошли 
компаниям и теперь продаются и 
перепродаются по несколько раз.

Значительный финансовый ре-
сурс – государственная и муници-
пальная собственность, находяща-
яся в аренде у предпринимателей. 
Я уверен, муниципалитетам нужно 

избавляться от нее как можно ак-
тивнее, пока наш бизнес готов вы-
купать и брать на себя издержки по 
содержанию и ремонту старых ком-
мерческих объектов. 

Если мы берем тему экономии 
на нуждах власти, то стоит в пер-
спективе рассмотреть вариант ак-
тивного внедрения аутсорсинга в 
этой сфере. Почин положен. В Ар-
хангельске некоторые учреждения 
здравоохранения отказались от са-
мостоятельной организации пита-
ния больных, теперь этим занима-
ется коммерческий общепит. 

Мы знаем, что в собственно-
сти Архангельской области огром-
ное количество зданий, использу-
емых для нужд региональной вла-
сти, федеральных структур, кото-
рым громадные площади предо-
ставляются безвозмездно. При-
чем расходы по ремонту и содер-
жанию этих объектов составляют 
миллиарды. Уверен, что при адек-
ватных конкурсных условиях най-
дутся компании, способные за свой 
счет построить новые крупные ад-
министративные здания, предоста-
вить их в аренду за разумные день-
ги, а в дальнейшем нести бремя по 
их содержанию и ремонту. Пусть не 
завтра, пусть не в центре, а непода-
леку. Но власть, наконец, снимет с 
себя огромное количество ненуж-
ных и несвойственных ей функций. 
А тратить на свое обустройство бу-
дет если не в разы, то на десятки 
процентов меньше. Это, кстати, ка-
сается и автотранспортного цеха 
администраций.

Полный текст на bclass.ru

мя ходить с протянутой рукой»
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Власть и общество
Политика: Алексей Лисниченко о закулисной жизни политтехнолога

– А лексей, вы называе-

те себя политтехнологом, но 

сейчас занимаетесь бизнесом 

в сфере экологии. На выборах 

мало работы?

– Я думал об этом – почему так 
много политтехнологов прекрати-
ли свою работу... Дело в том, что 
еще лет десять назад было боль-
ше свободы. Ситуация измени-
лась, когда страна взяла курс на 
укрепление вертикали власти – 
профессия политтехнолога стала 
не нужна. Влияние администра-
тивного ресурса усилилось. 

Первый звоночек был дан, ког-
да отменили выборы по одноман-
датным округам в Госдуму. Тогда 
наш «кадровый рынок» сузился... 
Потом и губернаторов стали на-
значать, ввели единый день го-
лосования. Если раньше полит-
технолог был задействован каж-
дые полгода в выборах различно-
го уровня, то впоследствии регу-
лярная необходимость в подоб-
ных услугах отпала... 

Получается, что государство 
лишило нас работы. Около 90% 
специалистов такого профиля 
просто «ушли»... Оставшиеся, как 
дети лейтенанта Шмидта, обра-
зовали некую общероссийскую 
сеть. Стало нормой, к примеру, 
на выборы в Твери выписывать, 
скажем, консультанта из Сибири... 

– Как в случае с кандидатом 

Цаплиным из фильма «День 

выборов» – скромным масса-

жистом с судимостью? Такие 

примеры явно дискредитиру-

ют профессию – якобы за боль-

шие деньги консультанты мо-

гут «слепить» депутатов, мэ-

ров, губернаторов из довольно 

посредственных личностей... 

В вашей книге образы тоже не-

сколько нелепы...

– При всем при том, что над 
политтехнологами смеются, счи-
тают эту деятельность «недопро-
фессией», политконсультанты 
могли влиять на политическую си-
туацию на местном уровне. Если 
специалист качественно выпол-

нял свою работу, кандидат, даже 
недостаточно сильный, мог прой-
ти. Сейчас фильтров стало боль-
ше, и значимость работы полити-
ческих консультантов снизилась...

Я всегда делил работу по-
литтехнолога на две части. Во-
первых, это медийная наполня-
емость, в которой без местных 
лидеров общественного мнения, 
журналистов, социологов просто 
не обойтись. А вторая часть – чи-
сто полевая, техническая, на ко-
торую многие журналисты, со-
циологи часто плюют. Полагают, 
что, создав некое информацион-
ное поле, можно выиграть кампа-
нию. Но такие случаи единичны... 

Большое значение, если не 
главенствующее, играет полевая 
дисциплина: с какой частотой бу-
дут распространяться те же ли-
стовки, каких и сколько людей вы 
наймете в агитаторы, как будут 
мониториться соцопросы, про-
ходить встречи с избирателями. 
В каком бы регионе ни проходи-
ли выборы – от Владивостока до 
Северного Кавказа, – эти позиции 
являются ключевыми. Если нару-
шить технологию, результат будет 
печальным. 

– Вы утверждаете, что без 

доверия политтехнологу не-

возможно добиться нужно-

го результата. В то же время 

очень часто возникают переко-

сы и в самом штабе кандида-

та, когда руководители не мо-

гут найти общий язык и каждый 

представляет себе стратегию 

работы по-разному. 

– На примере Северодвинска 
я заметил, что кандидаты, кото-
рые пробыли во власти более 
двух сроков, делятся на две ка-
тегории. Кто-то начинает воспри-
нимать выборы как живой меха-
низм, активно участвуя в каждой 
избирательной кампании, отра-
батывая новые технологии. Дру-
гая часть народных избранников 
начинает верить в свой непрере-
каемый авторитет, «бронзовеет». 
Все это называется не иначе как 
профессиональная деформация. 
Они и с избирателями себя ведут 
неоднозначно, а также со спонсо-
рами, действующей администра-
цией и... совершают ошибки. 

Например, восемь лет назад в 
Северодвинске достаточно силь-
ные позиции заняла группа пред-
принимателей. Они объедини-
лись, скинулись, провели успеш-
ную кампанию и прошли практи-
чески все. Так же сплоченно вели 
себя в муниципальном совете. 
После этого, окрыленные свои-
ми успехами, они начали делить-
ся, разбегаться по партиям, по-
явились конфликты внутри груп-
пы. И сейчас, после двух сроков 
в городском Совете, на выборах 
в сентябре только один человек 
из этой группы стал депутатом. В 
то же время два депутата, руко-
водители муниципальных учреж-
дений, провалив прошлую кампа-
нию, четыре года ждали, готови-
лись, и сейчас, стряхнув позоло-
ту и «разбронзовев», вернулись. 

Почему тяжело баллотиро-
ваться депутатам, которые ис-
полняли свои обязанности не-
сколько сроков? В большинстве 
случаев они не готовы прини-
мать новое. Получается, что по-

литконсуль-
тант у приходится 

бороться не только с 
избирателем за кандида-

та, но и с самим кандидатом за 
кандидата. Но извините, если ты 
нанял специалиста, значит, дол-
жен ему доверять. А если ты по-
стоянно вмешиваешься и бьешь 
политтехнолога по рукам... то луч-
ше и не привлекать никого, пола-
гаться на собственную интуицию 
и опыт. Я знал много штабов, где 
каждая планерка начиналась со 
скандала – что вы делаете, да как 
вы можете!

– Если говорить о вашем 

родном городе – Северодвин-

ске, – как за последние годы 

поменялся состав представи-

тельного органа?

– Горсовет, как мне кажется, 
стал более костным. Если раньше, 
в самом начале 90-х, было много 
инициативных депутатов, которые 
прошли без чьей-либо поддержки, 
то сейчас все возвращается прак-
тически в советский режим. 

Большинство депутатов за-
висят либо от правящей партии, 
либо от градообразующих пред-
приятий, либо от действующих 
администраций. По сути, Совет 

стал доста-
точно монолитным и в то же 
время контролируемым. В 
этом есть и свои плюсы, и свои 
минусы. С одной стороны, Севе-
родвинску, я так понимаю, повез-
ло: в совете нет раздрая, мэрия 
и депутаты могут выступать еди-
ным фронтом при рассмотрении 
наиболее острых вопросов. Од-
нако вероятности коррупцион-
ных действий в любом монолите 
больше...

– После выборов предста-

вители оппозиции трактовали 

результаты кампании в свою 

пользу: несмотря на то что 

«ЕР» в Архангельской области 

получила около 40%, а значит, 

большинство мест в областном 

парламенте, по факту-то боль-

шинство (оставшиеся 60%) от-

дали предпочтение другим по-

литическим силам. А если учи-

тывать крайне низкую явку, то 

«Единая Россия» заручилась 

поддержкой всего 10% насе-

ления региона. 

– Но выборы – это не олим-
пиада для инвалидов! Ну и что, 

если 60% голосов отдали другим, 
мандаты-то получили те же. Зна-
чит, система работает.

Если говорить про многочис-
ленные партии, которые отщип-
нули голоса избирателей от пар-
тийных монополий, а в итоге были 
зачтены в пользу «ЕР», то, навер-
ное, эта схема для того и задумы-
валась. С другой стороны, партий-
ная многочисленность для вы-
боров регионального, местного 
уровня – хороший шанс для ак-
тивных людей попасть во власть. 
Если у тебя есть силы, желание и 
возможности, но тебя не берут в 
«ЕР», милости просим в партию-
спойлер. При этом никто не за-
прещает сделать явку за каких-
нибудь «космических ветеранов» 
в 30%. Здесь вопрос только в том, 
кто из местных авторитетных фи-
гур туда войдет и сколько будет 
потрачено денег на кампанию. 
Ведь люди голосуют не за пар-
тию, а за персоналии. 

Что касается низкой явки 8 
сентября, соглашусь с мнением, 
что «дачи» на самом деле сыграли 
процентов на 30%, а недоверие к 
власти – процентов на 70%. 

Как известно, самый ответ-
ственный избиратель – это пен-
сионеры. Но их, еще советской за-
калки, с каждым годом становит-
ся меньше. Этот резерв, на кото-
ром отработаны все технологии 
за последние 10-15 лет, сокраща-
ется. Поэтому очевидно, что дей-
ствующей власти нужно менять-
ся, чтобы получить новый несни-
жаемый резерв. Молодежь будет 
протестной и буйной всегда, на 
нее ориентироваться бесполез-
но. Придется сформировать пре-
данную часть электората, напри-
мер, класс патриотичных россий-
ских пенсионеров... 

– После прочтения вашей 
книги у читателя, особенно не-
подготовленного, может воз-
никну ть довольно мерзкое 
ощущение. Она служит еще 
одним доказательством, что 
интересы населения на самом 
деле вторичны, если не ска-
зать жестче. Себе яму не рое-
те? Или участвовать в избира-
тельных процессах больше не 
планируете? 

– Почему не планирую – на-
оборот, изменения в законода-
тельстве вселяют надежду на то, 
что профессия политтехнолога 
вновь будет востребована: раз-
решили «маленькие» партии, хо-
тят ввести графу «против всех», 
на днях Госдума приняла поправ-
ки, снижающие с 50% до 25% ми-
нимальной части мандатов реги-
ональных парламентов, которая 
должна распределяться по пар-
тийным спискам и т.д.

Таким образом, повышается 
значимость работы на местах, от 
кандидатов будет многое зави-
сеть, а значит, подрастет новое 
поколение политтехнологов. 

История с Вороновичем, опи-
санная в книге, была моей первой 
избирательной кампанией. Сре-
ди череды других выборов были 
и более успешные, более весе-
лые и даже более честные. Но это 
не гламурно-прилизанная прав-
да, это взгляд на выборы с ниж-
ней ступени. А выводы, чего стоят 
современные политики и система 
выборов, сделает читатель.

«Дно» местных выборов: 
скользко и холодно

«Как бы ты ни хотел, 
политика достанет 
тебя. Она проникнет 
в твою жизнь как вирус: 
разговорами в курилке, 
листовкой в почтовом 
ящике, косноязычным 
студентом-агитатором», 

– такими словами 
анонсирует свою повесть 
Алексей ЛИСНИЧЕНКО, 
автор книги о выборах 
в Северодвинске, 
а теперь – 
предприниматель, 
директор 
ООО «Экопроект». 
Он участвовал более 
чем в 30 избирательных 
кампаниях: прошел 
путь от рядового 
агитатора до начальника 
предвыборного штаба. 
Как утверждает, 
в совершенстве знаком 
со вкусами местной 
«политической кухни». 
Книга «PиRолиз. Записки 
штабной крысы» стала 
поводом для разговора 
об обратной стороне 
местных выборов...

литконсуль-
тант у приходится 

бороться не только с 
избирателем за кандида-

та, но и с самим кандидатом за 
кандидата. Но извините, если ты

стал доста-
точно монон литнымы  и в то же 
время контролируемым. В

– Да вы что, совсем оборзели!! Завалить всю кампанию за сутки до 
выборов!!! – орал Вильич.

В своем псевдоправедном гневе он был похож на хомячка со струч-
ком красного перца в заднем проходе. В принципе все понимали, что 
спектакль разыгрывается только для шефа и в целом Вильичу напле-
вать на исход выборов. Его основная цель – максимально долго иметь 
«доступ к телу», так как через это тело уже почти три года тек-
ли все нефтяные потоки области. Но роли исполнять надо, все-таки 
деньги платят... (...)

– Ваши идиоты-расклейщики залепили плакатами шефа «запоро-
жец» какого-то заслуженного пенсионера. Этого деда полгорода знает! 
Там на каждой бумажке лицо шефа в натуральную величину и теле-
фоны общественной приемной!!!

Своими обрубленными еще в бытность комсомольским вожаком моз-
гами Вильич понимал, что, скорее всего, расклейщики тут ни при чем. 
Просто конкуренты уже накопили достаточный запас наших агиток и 
решили немного испортить настроение накануне выборов. Череда мелких 
провокаций, гордо называемых «черным пиаром», только начиналась...

Повесть 
«PиRолиз. Записки штабной крысы», 

Алексей Лисниченко

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Дискуссия: Поговорим о дизайнеПортрет: Виктор Ряхин о себе и работе

Стиль жизни

– Виктор, все же почему вы оставили 

Архангельск в том далеком 2000 году?

– Сейчас, спустя много лет, я могу ска-
зать, что это было стремление развивать-
ся даже в каких-то неожиданных для себя 
направлениях. За все эти 13 лет нам при-
шлось очень много учиться – я имею в виду 
всю мою семью. А что касается меня, то я 
учусь до сих пор, являясь аспирантом Нор-
вежской академии по направлению церков-
ной музыки. 

Мне всегда очень приятно приезжать в 
Архангельск, видеть своих друзей, знако-
мых, орган, на котором я вырос как органист. 

– Когда вы уезжали, имели представ-

ление о работе в Норвегии?

– Я знал куда еду чисто теоретически. 
В те времена были рабочие места, но име-
лись очень серьезные ограничения для ино-
странцев. Так что выбирать не приходи-
лось. Я видел фотографии, мы обменива-
лись письмами по электронной почте, но в 
том месте, куда отправлялась моя семья, я 
никогда не бывал. Это другой язык и совер-
шенно другая работа. Церковный органист 
– это нечто особенное.

Кантор по норвежским понятиям име-
ет более высокий статус. Кантор не просто 
играет на органе, в его работу входят заня-
тия с хором, организация всей музыкальной 
жизни церковной общины, взаимодействие 
со священником. Кантор имеет довольно 
много полномочий, и это довольно трудно.

– Но вы же не принимали их веру?

– Норвежская церковь до сих пор дели-
катно обходит этот вопрос. По всей видимо-
сти, мы придерживаемся одного принципа, 
что все мы верим в единого Бога. Я не вижу 
тут особенных проблем быть полезным на 
этом поприще.

На Западе это крайне редкий случай, 
чтобы органист играл на органе и был со-
вершенно свободным. Чисто концертных ор-
ганистов крайне мало. Само существо ор-
ганной музыки предполагает, что вы не про-
сто знаете, но и чувствуете материал. Все, 
что мы играем, в той или иной степени при-
шло из церковной практики. 

– Но наверняка в размеренной, спо-

койной жизни норвежского церковного 

органиста не хватает творчества?

– Моя жизнь совсем не безмятежна. В 
Архангельске было бы спокойнее… Дело в 
том, что люди, которые намереваются реа-
лизовать себя в непривычных, иных услови-
ях, всегда рискуют. Шансы, что не все полу-
чится, необычайно высоки, а значит, прихо-
дится прикладывать массу усилий для до-
стижения целей. В музыкальном плане за 
эти 13 лет я существенно изменился и вы-
рос. И я не уверен, что такая возможность 
мне бы представилась здесь.

– Сейчас очень популярны такие кон-

церты, как «орган плюс»: орган плюс 

скрипка, орган плюс виолончель… Как 

вы относитесь к таким программам?

– Орган – инструмент очень контактный 
и удачно позволяет выявить в других инстру-
ментах черты, которые в иных ситуациях ис-
пользуются мало. Мы прекрасно представ-
ляем голос в сопровождении фортепиано, 
но голос в сочетании с органом – это совсем 
другая музыка, другой статус. Я ко всякого 
рода контактам с другими музыкантами от-
ношусь очень положительно, и здесь фанта-
зия не имеет никаких границ. 

– Как вы относитесь к цифровому ор-

гану и фортепиано?

– У меня в церкви есть фортепиано, ко-
торое я даже поставил в свой кабинет. Пре-
красное цифровое фортепиано, великолеп-
ный звук, механика. Но! Когда я играю для 
публики, я вдруг начинаю замечать разни-
цу. А разница в том, что, воодушевляясь, хо-
чется передать энергию, эмоции, а вот эти 
эмоции на цифровом фортепиано тоже по-
лучаются механические. Это может быть 
красиво, но не захватывает. Только насто-
ящий инструмент может передать слуша-
телю флюиды. 

– Вы 13 лет живете в Норвегии, а за 

тем, что происходит в России, следите? 

– Безусловно. Мне кажется, что я очень 
даже в курсе. Когда произносяи слово «куль-
тура», всем кажется, что сейчас начнутся 
нудные разговоры, как это важно… И это 
действительно важно. Кроме стремления 
заработать люди должны быть интеллекту-
ально, морально, ментально ориентирова-
ны. Должна быть какая-то идея, которая го-
ворит: «вот это мы делаем правильно, вот 
это неправильно». И когда на государствен-
ном уровне есть понимание этого, меня это, 
конечно, радует. 

Однако мой прошлый опыт говорит: «как 
бы это не осталось на уровне разговоров».

«Я очень изменился и 
вырос как музыкант»
В октябре на один из старейших фестивалей классической 
музыки «Похвала органу» приезжал Виктор РЯХИН. В 1991 году, 
после установки органа в Камерном зале Архангельской областной 
филармонии, он стал не только первым в городе органистом, 
но и единственным органным мастером. Уже 13 лет музыкант 
живет и работает в Норвегии церковным кантором.
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Тамара СТАТИКОВА

журналист
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Креативные индустрии 
для России – это пока про-
сто красивое словосочета-
ние. Доля креативной эко-
номики в ВВП нашей стра-
ны составляет всего 0,2% – 
столько же, сколько на Маль-
те. В Нидерландах, напри-
мер, это значение равно 
2,7%, а в Финляндии креа-
тивная экономика занима-
ет одну из самых больших 
долей среди европейских 
стран – 3,1%. 

К слову, именно в Хель-
синки в 2005 году появил-
ся квартал дизайнеров – 
Design District, в котором 
расположилось множество 
магазинчиков финского ди-
зайна, интерьера, антиква-
риата, мастерских, галерей, 
музеев, где представлены 
исключительно финские ху-
дожники. 

Руководит этим проек-
том молодая девушка, ко-
торая приехала в Архан-
гельск, чтобы поделить-
ся своим опытом на семи-
наре «Дизайн: творчество, 
бизнес или драйвер реги-
онального развития?», ор-
ганизованном контактным 
офисом Совета министров 
северных стран, САФУ и 
Центром поддержки твор-
ческих индустрий «Футу-
рист». «Мы убедились, что 
работаем в правильном на-
правлении, так как наши 
достижения совсем не ма-
ленькие – бренд DDH зна-
ют в мире», – подчеркнула 
менеджер проекта Design 

District Helsinki А йно 

ВЕПСАЛАЙНЕН.

Однако весьма скром-
ные цифры не означают, что 
в России зарабатывать на 
креативной индустрии – это 
«дохлый номер»; они скорее 
говорят о свободной биз-
нес-нише. Более того, мно-
гие эксперты считают, что 
формирование креативно-
го рынка скорее может на-
чаться именно с регионов 
и даже стать драйвером их 

развития, потому что у мно-
гих из них явные проблемы с 
имиджем, с одной стороны, 
и самобытные культурные, 
географические особенно-
сти – с другой. 

Н а г л я д н ы м  п р и м е -
ром может служить бренд 
«I’m*Siberian». Как расска-
зал на семинаре креатив-

ный директор новокуз-

нецкого агентства Power 

CS Владимир ЧЕРЕПА-

НОВ, их команда постара-
лась негативные моменты, 
очевидные в Сибири – хо-
лод, удаленность от столи-
цы, отток молодежи, – пред-
ставить позитивно и, глав-
ное, с юмором. 

Стартовым продуктом 
агентства стала упакован-
ная в виде снежка футболка 
с символикой проекта, ко-
торую рекомендовалось за-
мораживать перед тем, как 
распаковать. Сейчас ассор-
тимент сувенирной продук-
ции значительно расширил-
ся. Используя социальные 
сети, флешмобы, мини-пла-
каты и маскот (персонаж-та-
лисман) в виде медведя, со-
циальный проект успешно 
штурмует российское ме-
диа-пространство. 

Чтобы генерировать по-
добную идею, нужно мыс-
лить нестандартно. Design 
Thinking – это подход, кото-
рый позволяет рассказать 
старую историю по-новому. 
В рамках семинара в САФУ 
были организованы мастер-
классы, на которых участни-
ки смогли применить инстру-
менты этой методологии для 
создания новых туристиче-
ских продукт-сервисов. «Ар-
хангелогородцам есть что 
предложить жителям реги-
она, России и мира. Все, чего 
не хватает, – выстроить ком-
муникации между поставщи-
ками услуг и настроить ряд 
сервисов, которые смогли бы 
сделать пребывание в этом 
крае удобным и приятным», 
– говорит сооснователь 

компании «Design Thinking 

Lab», управляющий пар-

тнер «ExperienceLab» Ири-

на КУТЕНЕВА. 

Как сплотить творческих 
людей и коммерциализиро-
вать их деятельность? Со-
ветские схемы типа «кружок 
по интересам» тут не рабо-
тают. «Наш проект не только 
объединяет творческих лю-
дей, но и позволяет решать 
многие проблемы, напри-
мер, финансирование. 

Для коммерциализации 
творческого продукта нуж-
но использовать различ-
ные технологии: масштаби-
рование, кооперацию, мар-
кетинг, разделение продук-
товой линейки, комбиниро-
вание тиражных и эксклю-
зивных технологий и мно-
гие другие», – рассказыва-
ет Ярослав ОЛЕНЕВ, соз-

датель сообщества «Де-

ЛаРук», которое проводит 
в Санкт-Петербурге фести-
вали, маркеты, выставки и 
поддерживает людей, стре-
мящихся развить свой твор-
ческий бизнес. 

В Архангельске функ-
ции продвижения местных 
креативщиков хочет взять 
на себя недавно образо-
ванная некоммерческая 
организация – Центр под-
держки творческих инду-
стрий «Футурист». Основ-
ная деятельность этой НКО 
– содействие как отдель-
ным креативным предпри-
нимателям и деятелям со-
временного искусства, так 
и целым творческим сооб-
ществам Архангельской об-
ласти. 

«Д ля нашего города 
творческие индустрии – 
это действительно абсолют-
но свободная ниша. Вместе 
с тем, гости города всегда 
говорят, что Архангельск 
очень креативный и само-
бытный, значит, нам есть 
с кем работать», – говорит 
директор центра «Футу-

рист» Василий ЛАРИО-

НОВ. Кто знает, возможно, 
для Архангельска пустить-
ся во все тяжкие креатив-
ной экономики – единствен-
ный шанс сохранить себя и 
не превратиться в мертвый 
символ постиндустриаль-
ной экономики.

Как заработать 
на креативе?
Может ли местный продукт с аутентичным дизайном или изделие 
в стиле hand-made стать лидером продаж, а город с помощью 
креативного бренда привлечь туристов и остановить отток 
талантливой молодежи? Может. Правда, получается это только за 
рубежом, хотя и у нас есть исключения из правил. 

Максим КУЗНЕЦОВ

журналист

БК
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ОВЕН. Вам следу-
ет быть более точ-
ным в своих сужде-

ниях и принимаемых реше-
ниях. Не стремитесь понра-
виться окружающим и не 
пытайтесь подстроиться 
под своих клиентов. Только 
прямота планов и упорство 
в их осуществлении прине-
сут успех.

ТЕЛЕЦ. Новые и 
в а ж ны е вс т р е чи 
предстоят вам в на-

ступающие дни. В этих усло-
виях не следует уединяться, 
необходима очень интен-
сивная социальная жизнь. 
Не исключено, что новое 
знакомство с влиятельным 
человеком позволить от-
крыть свежую и успешную 
главу в бизнесе.

БЛИЗНЕЦЫ. Пе-
риод неопределен-
ности в делах завер-

шается. После разочарова-
ний наступает новое время, 
полное свершений и круп-
ных доходов. Однако для 
того, чтобы удача улыбну-
лась, необходимо тщатель-
но проанализировать по-
следние решения и, в случае 
необходимости, дополнить 
или даже пересмотреть их. 

РАК. Вам следует 
сосредоточиться на 
главном направле-

нии вашего бизнеса. Не всё 
задуманное воплощено, а 
время быстро уходит. В бли-
жайшие дни многое можно 
исправить и наверстать упу-
щенное. Для этого, в первую 
очередь, необходима вера в 
себя и собственные силы, а 
так же настойчивость и 
целеустремленность.

ЛЕВ. Предстоя-
щая неделя может 
создать д ля вас 

определенные сложности. 
Невыполнение партнерами 
своих обязательств грозит 
сорвать все ваши расчеты. 
Не стоит слишком полагать-
ся на пунктуальность других, 
особенно, если вы не може-
те поручиться за них на 100%. 
Всегда стоит держать наго-
тове «план Б», который по-
зволит вам справиться с про-
блемами самостоятельно.

ДЕВА. Вынужден-
ный простой и без-
действие, потеря 

времени и невозможность 
полностью использовать 
свой потенциал могут вы-
звать у вас раздражение. Тот 
факт, что вы не полностью 
контролируете ситуацию и 
вынуждены зависеть от дру-
гих, приведет вас в угнетен-
ное состояние. Проявите 
твердость, не провоцируя 
конфликт и сохраняя кор-
ректность, дайте понять, что 
вы не допустите, чтобы вас 
оттесняли на второстепен-
ные роли.

ВЕСЫ. Вы должны 
сохранять самооб-
ладание, даже если 

вас расстроили или вывели 
из себя несправедливые за-
мечания или неверные суж-
дения окружающих. Невоз-
мутимость и самооблада-
ние всегда помогут выдер-
жать натиск недоброжела-
телей. Методичность в до-
стижении поставленных за-
дач позволит вам доказать 
свою профессиональную 
состоятельность.

СКОРПИОН. На 
будущей неделе вам 
будет трудно удов-

летворить запросы окружа-
ющих, все их просьбы и тре-
бования. Попробуйте найти 
аргументы, чтобы не брать 

на себя лишних обяза-
тельств. Если это не получа-
ется, соблюдайте правило 
необходимого минимума – 
делайте то, о чем вас просят, 
добросовестно, но без из-
лишних усилий.

СТРЕЛЕЦ. Завя-
зываемые контакты 
и закулисная актив-

ность откроют вам безгра-
ничные возможности. Про-
являйте терпение в общении 
с теми, кто намекает на но-
вые перспективы, но не спе-
шит делиться информацией. 
Их скрытное поведение спо-
собно производить непри-
ятное впечатление на тако-
го открытого человека, как 
вы. Однако стоит поверить, 
что у них есть причины, что-
бы действовать именно так, 
с осторожностью.

К О З Е Р О Г.  Н а 
предстоящей неде-
ле у вас не будет 

причин с особым подозре-
нием относиться к людям, с 
которыми вы только что по-
знакомились. Те, кто войдут 
в мир вашего социального 
общения, окажутся совме-
стимыми с вами во многих 
отношениях. Поначалу так 
может и не показаться, так 
как все проявляют насторо-
женность по отношению 
друг к другу. Подлинная 
сущность характеров проя-
вится тогда, когда все от-
бросят свои защитные 
механизмы.

ВОДОЛЕЙ. В эти 
дни ваше удивление 
может вызвать то, 

как далеко готовы зайти не-
которые люди, чтобы всё 
развивалось по их сцена-
рию. Возможно, вам даже 
придется столкнуться с по-
истине невероятными ситу-
ациями. Эти условия спо-
собны оказаться весьма не-
приятными, однако после 
преодоления ситуации, у 
вас будет пища для размыш-
лений и бесед с окружающи-
ми на недели вперед.

РЫБЫ. На этой не-
деле невозможность 
реализовать свои 

планы из-за социальных 
обязательств станет для вас 
источником раздражения. А 
то, что мероприятие не толь-
ко не вдохновляющее, но и 
затратно по расходам, гро-
зит еще большим разочаро-
ванием. Тем не менее, даже 
просто появившись там, вы 
покажете, насколько вы до-
бросовестный друг. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 28.10 – 03.11
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